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Après deux années d’études, nous sommes depuis le mois de janvier dans la 
réalisation des projets, c’est pour nous la fin d’une période riche en réunions techniques et 
financières avec les différents partenaires. Les travaux  du stade et de la future mairie ont 
commencé par des terrassements importants, quelques milliers de m3  de déblais  ont été 
déplacés. Pour la  mairie, nous entrons dans la phase de construction du bâtiment, 
quelques perturbations de la circulation sont à prévoir au niveau du chantier pour la 
modification  du tracé et la mise à niveau de la route. Concernant le stade, le chantier 
avance correctement, les vestiaires  sont fonctionnels. Le plan local d’urbanisme arrive en 
phase finale, il est le lien  entre les travaux actuels  et la politique future menée par l’équipe 
municipale. En quelques années, les projets d’aménagements du territoire ont sans cesse 
évolué ,plusieurs paramètres sont venus se greffer afin d’améliorer la qualité de vie. Je 
citerai comme exemples, la commission d’accessibilité aux handicapés, l’adhésion au 
syndicat de la douve pour la réhabilitation et la dépollution de la rivière, les normes 
environnementales sur le bâti, la loi sur l’eau, l’école numérique etc… 
     Les évolutions vont vite et nous devons en permanence nous adapter, ce qui n’est pas 
simple et pas toujours compris. 
     L’avenir d’une commune passe aussi par l’informatique. La grande partie du travail de 
secrétariat est maintenant devant l’ordinateur, c’est pourquoi, depuis le début juin, le site de 
Hardinvast est en ligne. Vous y trouverez beaucoup d’informations et d’outils pratiques, 
c’est un moyen supplémentaire de communication. J’en profite pour remercier la 
commission avec l’aide de M. Valentin, bénévole, pour la création du site. N’hésitez pas à 
nous communiquer votre adresse de messagerie, c’est pour nous le meilleur moyen de 
vous joindre sans vous déranger. 
 
 

L’équipe municipale se joint à moi pour vous souhaiter de Bonnes Vacances.L’équipe municipale se joint à moi pour vous souhaiter de Bonnes Vacances.L’équipe municipale se joint à moi pour vous souhaiter de Bonnes Vacances.L’équipe municipale se joint à moi pour vous souhaiter de Bonnes Vacances.    
 

LE MOT DU MAIRE 
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  Ces travaux assez importants comprenaient : 
     - le décaissement pour mise à niveau du terrain de 300m3 de déblais environ. 
     - le creusement et la coulée en béton des fondations, surmontées de 62 mètres linaires  de LONGERINES en béton 

armé. 
     - les tranchées et la mise en place des réseaux nécessaires : eau, électricité, téléphone, eaux usées et écoulement des 

eaux pluviales. 
 Ces travaux préparatoires ont été réalisés en fin d’année 2008. 

 
 Ensuite, après la mise en place du préfabriqué, nos employés ont dû raccorder les réseaux sur celui-ci et effectuer la 
collecte des eaux pluviales tout autour du bloc. 

 
 Puis, comme prévu, ils ont bétonné la partie extérieure entre les anciens vestiaires et les nouveaux, plus un trottoir d’un 
mètre cinquante de large. Ce béton a reçu une finition type béton lavé pour une surface de 50m2. 
 La difficulté était que nos employés n’avaient jamais réalisé ce type de travail. Claude s’est débrouillé pour trouver la 
recette, effectuer quelques essais puis après avoir rassemblé les matériaux nécessaires, il s’est lancé, aidé de ses 
compagnons. Les premiers résultats ne le satisfaisant pas entièrement, il a adapté sa recette pour arriver finalement à une 
qualité de fini  réussie. Nous félicitons toute l’équipe pour ce résultat. 
 Pour les eaux usées le SPANC a prescrit sa remise aux normes pour le plan d’épandage. Cela sera fait en juin ou juillet. 

Elargissement 
D’une largeur actuelle de 53m avec des distances de sécurité de 1,50m, 
nous devons passer le terrain à 60m avec 3m,50 de sécurité autour pour 
être dans les normes minimum requises pour les matches. Il nous faut 
gagner 12m supplémentaires. Pour ce faire nous avons acquis une 
bande de terrain dans les parcelles au nord du stade. Nous remercions 
les propriétaires concernés d’avoir accepté de nous vendre pour le bien 
de la commune, les surfaces nécessaires. Après appel d’offre, nous 
avons passé un marché avec l’entreprise BOUGREL pour les gros 
travaux de terrassement à effectuer : 
•  Déplacement des talus 
•    Déplacement du chemin des EGRILLETTES jouxtant le stade. 
•    Décaissement du terrain, très surélevé par rapport au stade et mise    
          en place de terre végétale. 
•    Nivellement et mise en place de terre végétale pour création d’un                    
          terrain d’entraînement à l’emplacement de l’ancienne décharge. 
         . 

TRAVAUX 
 
 

L’année 2008 a été principalement une année de réflexion et de préparation pour les deux gros chantiers prévus :  
le Stade et la future Mairie. 

STADE : 

Mise aux normes du Stade : 

Travaux de terrassement 

VESTIAIRES :  
Achat, mise en place et raccordement de vestiaires préfabriqués, 
d’une surface de 120m2  comprenant : 2 vestiaires avec douches pour 
les joueurs, de 30m2 chaque, 1 vestiaire pour les arbitres, 1 local 
toilettes pour le public et joueurs, et un bureau de 31.56m2. 
L’ensemble est agréé pour les nouvelles normes d’accessibilité aux 
handicapés. 
 Ce préfabriqué a été fourni et livré par la Société COUGNAUD 
début février 2009. 
 Les travaux préparatoires et VRD ont été réalisés par nos employés 
municipaux aidés de l’entreprise BOUGREL pour les terrassements. 
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TRAVAUX DE TERRASSEMENT  POUR LA MISE EN FORME GENE RALE DU TERRAIN  
 

Maître d’ouvrage et maître d’œuvre : LA COMMUNE 
 

Réalisation : Entreprise BOUGREL, aidée pour les transports des déblais par nos employés municipaux plus un de la Mairie 
de COUVILLE, ainsi que quelques agriculteurs, ayant offert leurs services gracieusement. Nous les en remercions. 
Suite à appel d’offre l’entreprise BOUGREL a été retenue pour un marché . 
 
Commencés le 18 mai 2009, ces travaux comprenaient un terrassement de plus de 3000 m3. 
Un imprévu dont vous avez sans doute eu connaissance, a perturbé quelque peu ces travaux : 
la découverte d’une bombe à retardement de 250 kg. Voir l’article consacré à cet évènement. 
Une bonne surprise : la qualité et la quantité de terre végétale récupérée. Cela nous a bien arrangés pour l’aménagement du 
stade. 

DEBUT PREVU DE LA CONSTRUCTION: 
  
Le 2 juin 2009 sous la maîtrise d’œuvre de l’architecte 
Monsieur de LA LLAVE, pour une finition prévue fin du 
premier trimestre 2010. 
 

ECLAIRAGE. 
Suite à un appel d’offre auprès de 5 entreprises, nous avons passé un marché avec la SNEC . 
Ce marché comprend : 
• La dépose des 4 éclairages sur poteaux de 10m, existants, dont 2 seront à récupérer pour le terrain d’entrainement. 
• L’alimentation et la mise en place de 4 mâts de 16m en acier galvanisé avec chacun 2 projecteurs de 2000w. 
• L’alimentation et la mise en place des 2 éclairages récupérés sur le terrain d’entrainement. 
Ces travaux commenceront prochainement. 
 
TRAVAUX PREVUS A REALISER PAR NOS EMPLOYES: 
Dépose des mains courantes, avec récupération au maximum des poteaux et des lisses bétons. Les mains courantes côté sud et 
est seront supprimées. 
Réimplantation de la main courante nord, côté chemin des EGRILLETTES. Seule, cette main courante sera accessible au 
public. 
Remise en place de la clôture grillage en bordure du chemin déplacé. 
Remise à niveau des grillages arrêtant les ballons existants côté sud et ouest et  mise en place des nouveaux nécessaires au 
terrain d’entrainement sur 3 côtés. 
Drainage des terrains : mise en place avec l’aide de l’entreprise BOUGREL d’environ1000  mètres linéaires de drain, sur 
l’élargissement et sur le terrain d’entraînement. 

 
Tous ces travaux réalisés et restants à faire par nos employés sur l’ensemble du stade représentent de la main d’œuvre 

importante. Nous y sommes aidés par les employés de  ST MARTIN LE GREARD et  COUVILLE. 

CONSTRUCTION DE LA FUTURE MAIRIE 

entreprise MESLIN 
entreprise FAUTRAT 
entreprise DALMONT 
entreprise LAMACHE 
entreprise REVEL   
entreprise REVEL 
entreprise MAISONNEUVE 
entreprise FAUVEL 
entreprise  PIERRE SAS 
entreprise ROBINE 

Lot n°  1: Terrassement-VRD:                    
Lot n°  2: Gros-œuvre-Carrelage:                
Lot n°  3: Charpente:                                   
Lot n°  4: Couverture:                                 
Lot n°  5: Menuiseries-extérieures:             
Lot n°  6:  Menuiseries intérieures:             
Lot n°  7: Plomberie-Sanitaire:                    
Lot n°  8: Electricité-Ventilation:                
Lot n°  9: Peintures-Revêtements de sol :   
Lot n°10: Chauffage-Géothermie:               

ENTREPRISES RETENUES POUR LA CONSTRUCTION 
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BUDGET COMMUNAL 
PREVISIONS  2009 

04/2009: le compte administratif 2008 a été approuvé et le budget prévisionnel  2009 voté    
                par  le Conseil municipal, en présence de Mr DUROZOI—trésorier 

  N.B:  Le conseil municipal poursuit en 2009  sa politique à savoir de ne pas augmenter  
        les taxes communales.    

CCAS 

Le Centre Communal d’Action Social, organisme para-municipal, donc public, a un rôle de 
prévoyance, d’entraide et d’hygiène sociale. Il est là pour conseiller les personnes en difficulté et les 
diriger vers les organismes compétents, les aider à la constitution de dossiers et, si besoin, leur apporter 
une aide financière. 
Il n’est pas facile de venir exposer ses problèmes, mais il faut savoir que les membres du CCAS sont 
tenus au devoir de réserve : toute information donnée à l’un d’entre eux ne peut sortir du CCAS. 
Si vous avez connaissance de problèmes sociaux, il ne faut pas hésiter à prendre contact avec ce service, 
son objectif étant avant tout l’entraide, la solidarité entre nous tous. 
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Une cantine aux normes 

 
   
 
   Notre cuisinière Dominique LECOUTOUR, et Caroline 
CERTAIN préparent et servent les repas. Ce sont aussi elles 
qui entretiennent les locaux. Dominique assure la gestion 
des stocks et passe les commandes auprès des fournisseurs.  
 
   Marie-Françoise PASQUIER et Carine MALHERBE 
renforcent l’équipe pendant les repas et la garderie. 

L 'EQUIPE DE RESTAURATION 

ON NE PLAISANTE PAS AVEC L’HYGIENE  

La gestion d’un restaurant scolaire répond à des règles alimentaires et des normes d’hygiènes très strictes. Pour être      
certaine que notre cantine réponde bien à ces critères, notre commune a mis en place, conformément à la législation, la 
méthode HACCP (Hazard Analysis Critical Control Point): c’est un système qui définit, évalue les dangers qui menacent 
la salubrité et la sécurité des aliments pour pouvoir les maîtriser. Cette norme d’hygiène est appliquée sur toute la chaîne 
de cantine scolaire par une série de procédures obligatoires. 

Pour ce faire, notre personnel est allé en formation au Centre de la Fonction Publique à Hérouville Saint Clair. 

De plus, nous sommes contrôlés par le Laboratoire Départemental d’Analyses. Ainsi, des inspecteurs, chaque trimestre, 
effectuent une visite impromptue et vérifient la qualité des plats préparés et la propreté des surfaces de préparation. 

Historique: la méthode HACCP a été créée dans les années 60 par la société Pillsbury et la NASA afin de garantir la  
sécurité alimentaire des aliments que les astronautes devaient consommer dans l'espace. 

QUELQUES CHIFFRES… 

Parce qu’il n’est pas facile de réaliser combien coûte un 
restaurant scolaire, voici quelques chiffres représentatifs des 
coûts de fonctionnement pour une année scolaire. 

 
En 2008 : 7 897 repas servis  
Coût annuel de fonctionnement de la cantine :  54 833,71 €  
Coût réel du repas et de la garderie du midi : : 6,94 €  
Prix du repas facturé : 3,10 euros soit 44,66 % du réel et 
3,25 € pour les occasionnels. 

Nourriture 30%

Personnel 65%

Autres Charges 5%

Cout d'un Repas :
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ECOLE 

    Ils ont assisté au spectacle Petite Indienne présenté par un comédien de la Compagnie Les 3 Chardons (de la toute petite 
section au CE1) et financé par l'Association des parents d'élèves. A la fin du spectacle, les enfants ont improvisé une danse 
indienne.  

En mars, 118 élèves de l'école ont participé aux rencontres pour la danse, au Théâtre des Miroirs à La Glacerie pour les uns et 
à la salle Ferdinand Buisson à Tourlaville pour les autres. 
 
  Une rencontre athlétisme  pour les GS, CP et CE1 (au stade de La Butte) et des rencontres chorale pour toutes les classes (à 
la salle du Vox à Cherbourg-Octeville) sont prévues en juin. 
  
 Les quatre classes élémentaires sont allées à la piscine Chantereyne, grâce au financement des séances et du transport par la 
municipalité. 
  
 Dans le cadre du projet d'école, des élections de délégués ont été organisées dans les classes (pour la deuxième année) et 
plusieurs réunions sur le thème des règles de vie et de la bibliothèque ont eu lieu.  Les enfants des classes maternelles ont 
construit des jeux et les GS-CP des panneaux sur le thème des règles (ne pas arracher les fleurs, jeter ses papiers dans la 
corbeille, ...). 

 Une sortie à Guernesey  dont les objectifs principaux étaient 
de développer la compréhension et l'expression orales mais 
aussi écrites a été organisée pour la classe CM1-CM2. 
  
Les enfants de la petite section au CP participent actuelle 
ment à la réalisation d'épouvantails pour  les parterres de la 
commune : les TPS-PS préparent un superbe jardinier, les MS 
Monsieur le Printemps et Monsieur l' Eté hauts en couleurs, 
les GS-CP Blanche-Neige et la méchante sorcière. 

  L'école de Hardinvast compte actuellement 136 élèves, répartis dans 
6 classes. 
  Au cours de cette année scolaire, les enfants ont participé à des 
ateliers origami et peinture sur soie organisés par les membres de la 
bibliothèque municipale, dans le cadre de Lire en fête.  

Au début du mois de février, quelques élèves ont pu profiter des joies de l'école sous la neige : chacun y allait de bon coeur 
pour s'amuser. 
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PARENTS D’ÉLÈVES 
L’ Association des Parents et Amis de l’Ecole Publique de Hardinvast (APE), aura 25 ans le 26 novembre 2009.  

Cette longévité n’est pas seulement due au travail des membres des différents bureaux mais au fruit d’un travail  

collectif, grâce aux parents qui consacrent une heure à préparer une manifestation, à faire un gâteau et aussi à donner de 

nouvelles idées. Nous savons combien pour certains le temps disponible est rare.  

L’APE a organisé plusieurs manifestions pour récolter des fonds qui ont permis de financer durant cette année 2008-2009, en 
complément des subventions accordées par les mairies d’Hardinvast et de Saint Martin Le Gréard :  
 
      - l ’achat de jeux éducatifs de mathématiques pour les CP, pour la halte-garderie. 
      - les transports des enfants (rencontres sportives, spectacles de danse et de chorale, promenades scolaires…) 
      - les visites des sorties scolaires de fin d’année 
      - le voyage à Guernesey pour la classe de CM1-CM2  
      - un cadeau de départ (sac à dos) aux élèves de CM2 afin de leur souhaiter bonne chance pour  
l’entrée au collège 
      - le spectacle « Les 3 Chardons : Petite Indienne »  
      - l’arbre de Noël composé du spectacle «le fabuleux trésor d’Estambouc», des chants des enfants, de l’arrivée du Père 
Noël et du goûter de Noël. 

Les fonds ont été récoltés lors de nos différentes activités et manifestations : 
            - repas dansant - déguisé 
            - vente de sapins de Noël et de muguet pour la 1ère fois cette année 
            - l’Atelier des Petites Mains pour les enfants sous le regard des parents  
            - une représentation théâtrale offerte par la troupe «Les Parasites» de  
              Couville.    
            - les Olympiades sur le stade de foot d’Hardinvast, où l’occasion sera    

donnée à tous de s’amuser en famille si le nombre de bénévoles pour 
l’organiser est suffisant. 

Association Jeunesse Loisirs en Famille 
Cette association a été créée en 1950 pour gérer la salle paroissiale qui a été pendant 45 ans la seule salle dans la  
commune capable de recevoir des manifestations. Elle accueillait théâtre, cinéma, réunions diverses, activités pour les 
jeunes, catéchisme, vins d'honneur de la commune et repas des aînés. Elle a été entièrement rénovée il y a une quinzaine 
d'années. Elle sert peu depuis l'inauguration de la salle communale. Elle peut être prêtée contre une participation aux frais 
d'entretien pour: vins d'honneur, repas du midi (jusqu'à 40 personnes), réunions diverses et doit être libérée pour 22heures: 
les repas du soir occasionnant trop de nuisances pour le voisinage ne sont plus autorisés. Pour tous renseignements, 
téléphoner au 02 33 53 26 38. Depuis quelques années, l'AJLF gère aussi les cours d'activité physique diversifiée ou 
gymnastique volontaire.  
Deux groupes pratiquent cette activité à Hardinvast. Les cours sont dispensés par une animatrice diplômée d'état à la salle 
communale: 
- un cours d'enfants 3/5 ans (le jeudi de 16h30 à 17h30) : activités physiques et jeux divers; les enfants ont à leur disposition 
un grand choix de matériel adapté. Ce cours aura lieu le mercredi au lieu du jeudi à la rentrée de septembre, les horaires 
seront définis ultérieurement. 
 - un cours senior (le jeudi de 9h30 à 10h30) : ce cours est ouvert aux adultes de tous âges, le mot "senior" n'étant utilisé que 
pour spécifier qu'il s'agit de gym douce et variée. 
  
Si vous pensez être intéressé par un de ces cours, vous pouvez: 
- soit venir (jusqu'à fin juin) pour y assister ou même y participer, 
- soit téléphoner au 02 33 52 04 85. 
 
 Un effectif trop faible à ces cours pourrait conduire à leur fermeture. 
  

Le LOTO de 
l'association aura 
lieu le dimanche  
24 Janvier 2010. 
Notez-le sur vos  

tablettes. 
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ANCIENS COMBATTANTS 
Quoi de neuf aux anciens combattants? … pas grand-chose. 
 
Participation aux différentes manifestations avec notre porte-
drapeau Gabriel DECARITE, cérémonies du 8 Mai et du 11 
Novembre, à l’Assemblée Générale du canton, organisation de 
l’Assemblée Générale de notre section, sans oublier notre méchoui 
qui connaît toujours le même succès. 

Notre repas du 8 Mai a eu lieu à COUVILLE – au restaurant du 
Bourg Neuf –. Nous avons levé notre verre de champagne offert par 
notre camarade Charles. Un grand merci à lui de la part de tous les 
anciens combattants et sympathisants. 

  Merci également à vous tous pour votre bon accueil lors de la vente en fin d’année des calendriers ainsi qu’à Monsieur le 
Maire et ses conseillers pour le versement de la subvention accordée à notre Association. 

La Marseillaise a retenti à la fin de de la cérémonie 

VESTIGES DE GUERRE SUR HARDINVAST 

En mars 2005, ont été retrouvés dans un champ de Hardinvast, deux moteurs 
PRATT & WHITHNEY R-1830, accompagnés de leurs deux hélices 
HAMILTON STANDARD provenant de l’avion américain le « BOOTSY 
BOY », qui s’était écrasé au milieu d’un champs au MONT à HARDINVAST, le 
26 Août 1944. 

Préparation du méchoui 

Dégagement d’un canon de 105 allemand automatique, DCA  - défense contre 
avion – d’un poids de 4 tonnes et récupération de l’arrière du canon, la culasse 
et une partie du système automatique. 
 
Ces vestiges ont été découverts par Monsieur Jean-Yves DUREL dans le 
champ de Monsieur Joseph HUNAULT. 

Arrière du canon Tube du canon 
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Ce Club est ouvert à tout le monde. Les adhérents se retrouvent le premier mardi de chaque mois dans la salle communale. 
Les activités proposées sont : les jeux de société (scrabble, belote, pétanques, marche..). 
Un goûter vient terminer l’après-midi. L’adhésion est de 10€ pour l’année civile. 
Des sorties d’une journée sont régulièrement proposées . Les non adhérents peuvent y participer en s’acquittant du coût réel. 
La 1ère semaine d’Août, une sortie est envisagée à Lorient, sur 2 jours (1 nuit à l’hôtel), pour assister aux fêtes 
celtiques.  
Les personnes intéressées peuvent se manifester auprès de la présidente de LOREHA.  Tél: 02.33.52.12.31 
 
Un repas au restaurant est offert par l’association au prix de 5€ par personne, à la fin de l’année (décembre) 
 
Pour pouvoir proposer un tarif préférentiel à nos adhérents lors de nos sorties, nous organisons des belotes, un loto et un repas 
dans la saison. 
Le repas aura lieu le dimanche 15 novembre dans la salle communale. Ouvert à tous. 
Coût : 13€ par personne, 7€ pour les enfants de moins de 12 ans. 
Au menu : Apéritif, entrée, coq au vin, fromage, dessert. 
Le tout cuit et préparé par l’équipe de bénévoles. 
 
Nous sommes à votre disposition pour toutes informations complémentaires. 
 
L’équipe se compose de : DECARITE Martine : présidente, LOUX Françoise : présidente adjointe, DONGRADI Michèle : 
trésorière, DECARITE Gilberte : trésorière adjointe, BAUDRY Claudine : secrétaire, LAUNEY Daniel : secrétaire adjoint, 
LETULLIER Geneviève, MAHIER Odette, BEROT Louis : membres du conseil d’administration. 

LoReHa  Loisirs  Rencontres  Hardinvast 

     Après la découverte, lors des travaux de terrassement de la 
future mairie, d’une bombe anglaise de 250kg datant de la 
Seconde Guerre Mondiale, il a fallu procéder à l’évacuation 
d’une partie de la population dans un rayon de 200m autour 
de la zone concernée. Les élèves de l’école ainsi que les 
riverains ont été dirigés vers le stade, tandis que les personnes 
âgées étaient regroupées avec le PC de crise dans un local 
situé sous la salle des fêtes. Un bouclage de sécurité a interdit 
tout accès à la commune, jusqu’à la neutralisation du 
détonateur, vers 17h20. 

     Ce moment de "sueurs froides" doit inciter chacun à rester 
vigilant en rappelant, aux enfants en particulier, qu’il ne faut 
jamais toucher ou tenter de déplacer un objet suspect. 

La bombe neutralisée 

INTERVENTION DES EXPERTS DEMINEURS DE LA SECURITE CIVILE DE CAEN 
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FLEURISSEMENT 

Pour  la  seconde  par t i c ipa t ion 
départementale aux villages fleuris, 
Hardinvast a obtenu le 4ème prix des 
communes ayant entre 500 et 1000 
habitants. 
Et quel plaisir de faire visiter notre bourg à 
la famille et aux amis! 

La commission du fleurissement de l’équipe municipale élue en 2008, est composée de 5 membres: Nathalie 
ENQUEBECQ, Chantal HUBERT, Christian EUGENIE, Pierre GRANDIN, Christophe POLIDOR. 
 
Les deux dames sont plus qualifiées pour les harmonies de couleurs et les trois hommes pour les modes de culture et 
l’entretien des massifs. Nous continuons, bien sûr, à cultiver un grand pourcentage de vivaces (80% environ), les 20% 
restants étant plantés en annuelles et bisannuelles. 
Les vivaces offrent beaucoup d’avantages: 
          - les massifs sont fleuris une grande partie de l’année, 
          - au printemps, nous avons le plaisir de redécouvrir des plantes qui ont résisté à l’hiver, 
          - un moindre coût, ce qui est non négligeable. 
Elles offrent peu d’inconvénients: possibilité de limiter le développement de certaines ou remplacer celles, peu 

L’activité « FLEURISSEMENT » comporte trois temps fort: 
 
• LA BOURSE ECHANGE DES PLANTES a pris son rythme de croisière avec notre 6ème édition du 25 avril 

2009. Une quinzaine d’exposants ont proposé une belle variété de plantes  sur l’aire du terrain de boules, dans une 
ambiance particulièrement conviviale. Notre but est de créer des liens entre les habitants et de mobiliser de plus en 
plus de personnes. 

• LA REUNION A THEME proposait le « repos végétatif ». Le repos des plantes a principalement lieu en hiver, ce 
qui ne veut pas dire que cette saison correspond au repos du jardinier. Tout le travail effectué alors est un 
investissement pour les saisons suivantes. Les 3 intervenants: Fabien CAYET, Pascal MARCHAND, et Thierry 
GERVAISE ont évoqué, dans une ambiance très sympathique les avantages de maintenir la terre recouverte en 
hiver par une couche de paille, de feuilles mortes, de fougère, de gazon séché (5cm environ) ou de BRF (Bois 
Raméal Fragmenté) produit par le broyage des végétaux à la suite des tailles d’hiver et de printemps. (Attention à 
n’utiliser que des végétaux sains pour éviter la propagation des maladies). 

• LE POT DE L’AMITIE, courant septembre, avec remises de récompenses à une dizaine de Hardinvatais pour 
leurs efforts de fleurissement.  

NOS PROJETS: l’année prochaine, fin mars 2010, la réunion à thème abordera certainement le B.R.F, et le compost.  
Si vous souhaiter voir développer d’autres thèmes, n’hésitez pas à nous le faire savoir. 
Notre 2ème rendez-vous aura lieu fin avril 2010 avec la 7ème bourse aux plantes. 

Et maintenant, il s’agit de maintenir, voire d ‘améliorer notre fleurissement, d’aménager le lavoir du Clair Douet en 
coordination avec la D.D.E et commencer à prévoir l’aménagement autour de notre future mairie. 
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Amicale des chasseurs 
de Hardinvast 

 L’Amicale des chasseurs tient à remercier  
Monsieur Auguste LAUNAY qui a assuré la  
présidence de la société de 2001 à 2008, Pour des raisons 
de santé, celui-ci a décidé de passer la main mais reste 
néanmoins membre du bureau. 
 
Désormais, à compter de septembre 2008 le bureau de 
l’Amicale est composé de :  

Mr AMIOT Jean-Pierre, Président 
Mr DELACOTTE Gilbert, Vice Président 

Mr DESMARES René, Trésorier 
Et les membres du bureau :  

Mr JOURDAN Jean-Pierre 
Mr NICOLLET Noël 

Mr LECARPENTIER Joël 
Mr LAUNEY Auguste 

Mr LETOUZE André (démissionnaire  
suite à son déménagement) 

Le président attire votre attention sur la bonne conduite à 
tenir en cas de contact avec un  
renard suite à la propagation de la maladie de  
l’échinococcose alvéolaire avec ces gestes simples  
décrits dans le tableau ci-joint :  

HARDINVAST: COMMUNE RURALE 

Sur Hardinvast, il existe 6 exploitations agricoles.   
L’élevage de bovins pour la production laitière reste la 
principale activité, le lait est remis à une coopérative. Le 
négoce de viande est complémentaire.  

Les vaches sont principalement de race: 
 
- PRIM’HOLSTEIN  issue d’une race frisonne, à         
   robe pie noir, très utilisée pour la production laitière. 
 
- NORMANDE  bonne productrice de lait et viande, à                        
  robe caractéristique tachetée comprenant toujours les 3 
  couleurs: blond ,noir (bringé) et blanc. 
 
-  LIMOUSINE  et SALERS  sont des races de boucherie        
    dont la viande est très appréciée. 
 
L’agriculture est liée à l’élevage:   prairie,   culture de blé 
et de maïs. 

VACHES NORMANDES ET PRIM’HOLSTEIN 



14 

 

C’est un nouvel outil de communication qui est complémentaire du HARDINFOS. Il se 
veut accessible à tous. Vous y trouverez des rubriques concernant l’histoire de la commune, les écoles, les différentes 
associations, les démarches administratives… Vous pourrez suivre également les différents chantiers en cours dans une 
galerie photos, ou encore consulter le calendrier des manifestations dans l’agenda. 

Fruit d’un travail de quelques mois par l’équipe composée de Laetitia LEVEQUE,, Jacky VALENTIN et Christian  
EUGENIE, il a séduit les personnes présentes. 

        UN SITE BIEN NE:                   www.mairiehardinvast.f 

Notre site communal a été présenté, le 
samedi 30 mai 2009 à quelques 
i n t e r n a u t e s ,  a u x  d i f f é r e n t s 
responsables d’associations et à 
l’équipe municipale par Jacky 
VALENTIN, notre sympathique 
webmestre, habitant le Hameau Née. 

FOOTBALL   - ASHTC 
ASSOCIATION SAINT-MARTIN.HARDINVAST.TOLLEVAST.COUVILLE  

L’effectif du club comprend 226 licenciés dont 126 jeunes, 60 seniors, 20 vétérans et une trentaine de dirigeants. 
Pour s’adapter au système européen, les catégories d’âge des joueurs changent.  

Matches et entrainements 
U9   : entrainement le samedi matin à Hardinvast 
U11 : entrainement le mardi à Hardinvast matchs à Tollevast 
U13 : entrainement le mercredi à Martinvast, matchs Martinvast     
          et Tollevast 
U15 : entrainement le mercredi à Hardinvast, match à   
          Virandeville 
U17 : entrainement à Tollevast le mercredi, match à Tollevast. 
U19 : entrainement le mardi avec les seniors dans leurs clubs   
          respectifs . Entrainement spécifique le Jeudi à Martinvast     

GROUPEMENT JEUNESSE DOUVE-DIVETTE 
Depuis le 1er juin,  un groupement rural pour les jeunes, des débutants jusqu’au moins de 18 ans, a été crée.  
Si les débutants (U9) et les poussins (U11) restent dans leur site d’origine, un brassage de joueurs sera fait à partir des 
benjamins (U13).  

UNSS— Union  Nationale du Sport Scolaire 

Un  jeune Hardinvastais GUILLAUME est Champion Régional de lancer de disque. 

Équipe de poussins 4 

Membres du Comité  de Direction:  
Président: Michel COSNEFROY.  
Un vice-président par club: Noël FEREY, Jean-Claude TRUFFERT, David VENISSE.    
Secrétaires: Patricia MARGOT,  Maxime GAUVIN.  
Trésoriers: Sébastien VICQUELIN, Eric COTTAIN. 
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La Bibliothèque municipale possède un fond  de 3000 livres dont 400 sont échangés tous les 3 mois avec la BDP. 
Le fonds personnel s’agrandit d’année en année. Les suggestions d’achats sont les bienvenues. 
Nous remercions les personnes qui nous font des dons. 
La bibliothèque s’adresse à tous les lecteurs : enfants, adolescents, adultes. 
 
Les enfants ou les adolescents désireux de faire une recherche pour leurs devoirs peuvent nous en faire part à l’avance 
pour que nous puissions préparer les livres sur le sujet demandé. 
 
Un poste informatique avec un accès internet est à votre disposition aux horaires d’ouvertures 
 
L’exposition dans le cadre de LIRE EN FÊTE aura lieu les 9, 10 et 11 octobre à la salle communale et aura pour thème « Les 
COW-BOYS et les INDIENS ». 
Des ateliers seront proposés aux enfants des écoles. 
 
Horaires d’ouverture 
Mercredi : 15h – 16h                Pendant les vacances de juillet et d’août la bibliothèque 
Vendredi : 16h – 18h    ne sera ouverte que le mercredi et le samedi. 
Samedi :    10h – 12h 

BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE 

Si les vaches prenaient le train, 
Elles pourraient emmener du foin, 

Partir loin. 
Elles pourraient faire du va-et-vient. 

 
Si les vaches prenaient le train, 

Perle de perlimpinpin,  
Coup du lapin: 

Vache marche bien! 
 

Si les vaches prenaient le train, 
Elles seraient comme des citoyens, 

Dans un pré garni de foin, 
Elles dévoreraient le journal du matin. 

 
Si les vaches prenaient le train, 

Elles tireraient la langue en vain, 
Si les vaches  prenaient le train, 

Le monde serait complètement zinzin. 

FESTIVAL DU LIVRE DE JEUNESSE 

1er prix: 5° 1  COLLEGE DES PROVINCES CHERBOURG 

Classe de quatre jeunes de Hardinvast: 
LUCILE  -  AMANDINE  -  NOEMIE  -  NICOLAS  

PISTE D’ECRITURE COLLECTIVE  
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La Communauté de Communes  
« Service Déchets  » 

La collecte des ordures ménagères a lieu tous les mardis matin (les collectes tombant un jour férié sont reportées au 
lendemain).  

Les déchets recyclables sont collectés en points d’ap-
port volontaire : ils se trouvent sur le parking de l’école, 

au village « d’Isigny »  
et au parking du stade. 

Nouveauté : les cartonnettes (sur-emballages de yaourts, 
boîtes de lessives…) sont collectées dans le conteneur 

jaune à la place du conteneur bleu. Les bouteilles en plas-
tique d’huile alimentaire et les enveloppes blanches sont 

désormais recyclables.  
Des guides du tri sont à votre disposition en mairie et à 

la Communauté de Communes. 
 

 La déchetterie se trouve sur la Zone d’Activités de  
Martinvast. 

Son accès est gratuit pour les particuliers et payant pour 
les professionnels. Il n’est autorisé que sur présentation 

d’une carte d’accès.  
Elle est ouverte, du 1er octobre au 31 mars,  

de 10h à 12h et de 14h à 17h30,  
du 1er avril au 30 septembre, jusqu’à 18h30. Fermée le 

mardi matin, le jeudi matin,  
le dimanche et les jours fériés. 

La plupart des déchets collectés en déchetterie est valori-
sée, c’est pourquoi ils doivent être triés. N’hésitez pas à 

demander conseil au  
gardien. 

N° déchetterie : 02 33 94 00 83.  
Des guides sont également à votre disposition avec les 

horaires et les consignes de tri. 
 

Mise à disposition de composteurs.  
Il est encore temps d’en réserver auprès de la  

communauté de communes. Deux volumes sont disponi-
bles : de 360 L pour les jardins de moins de 1000m2 et de 
700L pour les jardins de plus de 1000m2. La participation 

à l’achat est de 35 € pour les grands modèles et de 20€ 
pour les petits modèles.  

Attention, les composteurs restent de la propriété de la 
CCDD. 

Service d’Assainissement Non Collectif ou S.P.A.N.C 
Conformément à la loi sur l’eau, la CCDD doit réaliser le 

diagnostic des installations  
d’assainissement autonome existantes avant la fin 2012. 
Les campagnes ont d’ores et déjà commencé et peut-être 

serez-vous bientôt  
concerné.   

Dans la mesure du possible, ce qu’il faut  
préparer pour la visite :  

L’accès à un maximum d’ouvrages (fosse, bac à graisse, 
filtre, épandage…), 

La dernière facture de vidange de fosse, 
Les plans ou les factures datant de la réalisation de  

l’installation. 
Ces éléments permettent de rendre un avis le plus juste 

possible. Pour tout autre  
renseignement, contacter la CCDD. 

Si l’avis du SPANC est défavorable, l’installation devra 
faire l’objet d’une réhabilitation dans les 4 ans suivant la 

date du contrôle. 
 

 Si vous souhaitez ou devez réhabiliter votre installation 
d’assainissement autonome, le SPANC doit être consulté. 
En effet, deux contrôles devront être réalisés : un contrôle 

de conception du projet devra être validé  
préalablement au contrôle d’exécution des travaux avant 
remblaiement. Ces contrôles sont payants, de 48 € pour le 

premier et de 95 € pour le second. 
NOUVEAU ! Les travaux de réalisation d’un  

assainissement non collectif sont éligibles à l’éco prêt à 
taux zéro sous certaines conditions. Renseignez-vous au-

près de votre banquier. Egalement, en fonction de vos 
revenus ou si vous possédez des maisons en  

location, l’ANAH (Agence Nationale de l’Amélioration  
de l’Habitat) peut verser des aides. 

Retrouvez tous ces renseignements et les autres compétences de Douve et Divette (Assainissement collectif, Développe-
ment économique, Eau potable) sur le site internet www.douvedivette.fr 

 
 Communauté de Communes de Douve et Divette 

Z.A Le pont à Martinvast. 
Changement des horaires d’accueil : 

Le lundi, mercredi et jeudi de 9h à 12h et de 14h à 17h00 
Le mardi de 9h à 12h et de 14h à 18h00 

Le vendredi de 9h à 12h et de 14h à 16h30. 
Tél : 02 33 52 33 08 - Fax : 02 33 52 39 72 - Mail : contact@douvedivette.fr   
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Pourquoi Devons-nous TRIER Nos DECHETS ? 
Nous disposons de plaquettes d’informations concernant le tri des déchets ménagers qui évolue dans le temps, c’est 
pourquoi nous avons besoin d’informations et de conseils. 
Si nous ne faisons pas le tri ou si nous effectuons un mauvais tri, le taux des factures sera plus élevé, Pourquoi? 

Sur les plateformes de la CCDD, nous avons trois conteneurs: 

UN CONTENEUR VERT 
 
          - Bouteilles en verre, pots et           
            bocaux 
 
 
Attention, à ce niveau de tri plusieurs 
hésitations peuvent exister. Pour 
l’instant, on doit mettre dans la 
poubelle maison les objets suivants: 

 
 
  
 - Pots de fleur en terre 

          - Vaisselle 
          - Faïence 
          - Vitrocéramique 
          - Pyrex 
          - Ampoules 

UN CENTENEUR JAUNE 
 
          - Bouteilles et flacons    
            plastique avec bouchons 
          - Cartonnettes (ex: emballage         
             yaourts, pack de bière) 
          - Briques alimentaires. 
 
Attention, à ce niveau de tri plu-
sieurs hésitations peuvent exister. 
Pour l’instant, on doit mettre dans la 
poubelle maison les objets suivants: 
 
          - Pots de yaourt 
          - Pots de crème fraîche 
          - Pots de fromage frais 
          - Barquettes en polystyrène 
          - Sacs en plastique 

UN CONTENEUR BLEU 
 
          - Journaux 
          - Magazines débarrassés du film 
          - Magazines publicité 
 
Attention, à ce niveau de tri plusieurs 
hésitations peuvent exister. Pour 
l’instant, on doit mettre dans la 
poubelle maison les objets suivants: 
 
          - Papiers salis ou gras 
          - Films plastique enveloppant  
            les revues 
          - Papier kraft, Papier cadeaux de  
             Noël 
Les gros cartons sont déposés à la 
déchetterie 

Il faut savoir que le contenu des conteneurs est vérifié sur une chaîne de triage avant le recyclage pour être revalorisé. C’est 
l’aspect positif où nos déchets prennent de la valeur (indemnisation pour le syndicat mixte de Cotentin traitement: SMCT) 
Par contre, si le tri est mal exécuté au niveau des habitants, les objets indésirables sur le tapis de contrôle sont mis de côté 
pour être éliminés en enfouissement. Cette rectification de tri augmente le coût (transport et stockage) et donc la facture. 
Les déchets non recyclables pour l’instant sont désignés sous le nom de déchets résiduels ou ultimes. 
C’est vrai, nous nous faisons tous la même réflexion, à savoir: nous trions et malgré tout, notre facture ne diminue pas. 
Mais si nous ne maintenons pas notre vigilance à trier, nos factures auront tendance à augmenter. 

Les organismes de gestion des déchets demandent aux consommateurs que nous sommes toujours plus de vigilance pour le 
tri, dans l’espoir de limiter l’augmentation de la redevance déchets. 
Les citoyens sont, dans l’ensemble, très sensibles à cet effort de tri. Les entreprises contribuent au programme éco-
emballages pour la valorisation des emballages ménagers. Ainsi, les entreprises se mettent en accord avec la loi qui les 
oblige à participer au recyclage. Le Point Vert figure sur 95% de nos emballages ( le Point Vert: ci-dessous) et permet de 
reconnaître les entreprises partenaires du programme français de valorisation des déchets. 
Le Point Vert a la même signification en Europe, ce symbole de Point Vert n’a pas toujours la même couleur mais a surtout 
la notion de recyclage. 
Les emballages portant le Point Vert ne sont pas tous recyclables, ce qui est bien ennuyeux , car il faut à nouveau consulter 
les guides de tri. 

produit ou emballage recyclable produit ou emballage  
contenant 65% de matières recyclées 

Éco-emballage 
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RelaisRelaisRelaisRelais    

AssistantesAssistantesAssistantesAssistantes        

MaternellesMaternellesMaternellesMaternelles    

                              intercommunal 

RAM IntercommunalRAM IntercommunalRAM IntercommunalRAM Intercommunal*    
3 bis Place de Pourtalès 
 50690 MARTINVAST 
� 02.33.03.07.47 

Corinnejeanne.ram@orange.fr 

 
 Permanence:Permanence:Permanence:Permanence:    

Lundi 13h30-16h30 

Mardi 9h-12h 

Jeudi 13h30-18h00 

RendezRendezRendezRendez----vous:vous:vous:vous:    

Mardi 13h30-18h00 

Vendredi 9h00-12h30 

*Couville, Hardinvast, Martinvast, Nouainville, Saint Martin Le Gréard,  
Sideville, Teurthéville-Hague et Virandeville 

Lieu d’accueil, d’information et d’échanges 

Pour les parents :   
 

Des informations sur les différents 
modes d’accueil. 

 
Une aide à la recherche d’une 

assistante maternelle avec la mise à 
disposition des offres disponibles. 

 
Des informations sur les droits et 
obligations en tant qu’employeur. 

 
Des conseils sur les démarches  

administratives. 
 

Des activités d’éveil pour les 
enfants : sorties, spectacles ... 

Pour les assistantes  
maternelles :  

  
Des informations sur le statut : 

rémunération, droits et obligations. 
 

Ecoute des attentes et besoins. 
 

Echanges et rencontres avec d’autres 
assistantes maternelles : réunions à 

thème,  
animations … 

 
Des animations avec les enfants 

accueillis : éveil musical, 
bricolage ... 

Pour les candidats à  
l’agrément :  

 
Des renseignements sur :  

 
Les démarches à effectuer dans la 

procédure d’agrément. 
 

Les avantages fiscaux. 
 

La couverture sociale. 
 

La convention collective du  
particulier/employeur. 

Mercredi 1er avril 2009 
A la salle des fêtes de Hardinvast, 60 enfants du Relais 
Assistantes Maternelles intercommunal accompagnés de 
leurs assistantes maternelles, parents et grands-parents, 9 
résidants de la maison de retraite de Martinvast 
accompagnés de leur animatrice, se sont retrouvés pour un 
spectacle des 
« Coccinelles musicales », un groupe de Vire qui a rythmé 
l’après-midi avec ses chansons et ses rondes. 

Spectacles des coccinelles musicales 

Les enfants étaient invités à venir avec un poisson d’avril 
qu’ils ont pu coller sur une fresque qui avait été 
peinte par les plus petits du RAM au cours d’une matinée 
peinture. 
Après-midi qui s’est terminé par un goûter collectif, que 
de bons gâteaux confectionnés par les parents et 
assistantes maternelles. 

Fresque de Poissons d’avril réalisée par les enfants du 
RAM 
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ÉTAT CIVIL 

DÉCÈS: 

NAISSANCES: 
CASTEL Killian 
LE BAILLY Ylane 
DELOEUVRE Juliette 
PASQUIER Nino 
GERMAIN Timéo  
QUIEDEVILLE Florian 
LAMACHE Héloïse 
MARGOT Angélique et Vanessa 
LECANU Léo 
LEFRANCOIS Thibault 
LALANDE Noé 
QUINTAINE Zanäelle 
DOYUK Kenan 
CANTERO Y GRIJELMO Lenny 

C’est avec tristesse que nous avons appris le décès de: 

Le conseil municipal renouvelle à leurs familles et à leurs proches, ses plus sincères condoléances. 

LEVALLOIS Jeanne le 7 août 2008 
BAZIRE Marguerite le 8 janvier 2009 
DUVAL Guy le 21 janvier 2009 
LETOUZE Maurice le 28 février 2009 

MARIAGES:  

20 juin 2008 
17 juillet 2008 

4 août 2008 
18 août 2008 
24 août 2008 
24 août 2008 
29 août 2008 

13 septembre 2008 
17 septembre2008 
30 septembre 2008 

8 octobre 2008 
25 octobre 2008 

3 décembre 2008 
29 avril 2009 

félicitations aux heureux parents!!! 

SERVICES: 

Si vous désirez proposer vos services aux habitants de la 
commune, cette rubrique vous est consacrée. 

CHUQUET Philippe et VAUTIER Valéry le 28 juin 2008 
HAMELIN Maéva et MARGUERITE Jérôme le 12 juillet 2008 
GUILLEMOT Bérangère et TOUZEL Luc le 19 septembre 2008 

 

COMMUNICATION— INTERNAUTES 
Si vous possédez un site, n’hésitez pas à nous communiquer son adresse. 

( le comité de rédaction se réserve le droit de non parution d’un site dont le contenu ne correspondrait pas aux règles éthiques en vigueur ). 

http://www.francepeinture.nex.fr           site de France HOCHET 
http://hardinvast.free.fr                           site particulier  de Eric RULIER 
http://perso.wanadoo.fr/paul.jean/          site de l’association « AMMONITE 50 » 

TENNIS 

A titre d’essai, le terrain de tennis étant très peu utilisé, le 
Conseil Municipal a décidé de le mettre à disposition du public 
pendant les vacances d’été 2009:   

 du lundi au jeudi de 9 heures à 22 heures.  
   et le vendredi  de 9 heures à 14 heures.  

Sous réserve du respect des installations et de l’environnement. 
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INFOS   SERVICES 
L’Association Départementale « La Manche 
Apicole » nous a fait parvenir la liste des 
apiculteurs susceptibles de récupérer les 
essaims d’abeilles   - en fugue  -. 

L’essaimage dans les arbres ou les jardins commence 
début mai et peut éventuellement se prolonger jusqu’en 
août. Les abeilles, relativement inoffensives au sortir 
de la ruche (elles sont gorgées de  miel), peuvent au 
bout de 2 ou 3 jours devenir plus virulentes. L’essaim 
peut se poser plusieurs heures voire plusieurs jours, le 
temps de trouver un nouveau logis, d’où l’intérêt de 
prévenir le plus tôt possible un apiculteur pour qu’il 
puisse le cueillir et l’enrucher dans les meilleurs 
conditions. 
 
Le spécialiste référent pour la commune est: 

Monsieur H. DURTHALLER                 
Tél:  06.28.22.39.78 

A noter: l’Association «  La Manche Apicole » dispense des cours d’initiation à Saint-Lô.                    
Pour en savoir plus: consulter le site: lamancheapicole.free.fr  

  Abeille transportant sur ses pattes des pelotes de pollen 

Essaimage sur un arbre fruitier 

Cadre de ruche 

ABEILLES 


